

Opinión

E

Editorial

Las perspectivas del Comercio

Los resultados dados a conocer por la Cámara Nacional construyen un escenario favorable y estable durante este 2024.

Las ventas presenciales minoristas de la Región de Valparaíso marcaron en agosto un alza real anual de 10 %, tras crecer 3,6 % en julio, acumulando un crecimiento promedio de 7 % en el período enero-agosto. En cuanto al resultado mensual, el índice cae 2,7 % frente a julio. En cuanto al resultado del trimestre móvil, se evidencia un incremento anual de 6,5 % en junio-agosto, marginalmente por debajo del período anterior.

De acuerdo a la perspectiva que entrega Bernardita Silva, gerente de Estudios de la Cámara Nacional de Comercio, este aumento ocurre, en parte, por enfrentar menores bases de comparación, influencia que se mantendrá hasta noviembre. Junto a esto, ayudó también el efecto calendario, al registrarse este año un viernes y sábado más en el mes de agosto que en igual mes del año pasado, ambos días fuertes para las ventas presenciales del sector. Al analizar los trimestres móvi-

El desafío es construir contenido suficientemente atractivo y conveniente para desanclar los buenos resultados de tantas variables externas y caprichosas.

les queda en evidencia un escenario positivo estable, que bien puede mantenerse durante la segunda mitad del año, ayudado por una menor base de comparación, el "18" extra largo y cierto optimismo en la situación personal que reconocen los propios consumidores. El retail y el comercio minorista de las distintas comunas, deben apostar a sacar provecho de esta situación. En ese sentido, son elogiados los esfuerzos realizados recientemente por la Corporación Regional de Turismo de la Región de Valparaíso, FITVAL, AVET, operadores turísticos, alojamientos y restaurantes de los destinos regionales, en Buenos Aires, así como la promoción hecha en Mendoza por otras autoridades y locatarios del borde costero, que buscan atraer y capitalizar el turismo de compras transadino, que ha marcado las ventas de este año. El desafío es usar el viento favorable y construir contenido suficientemente atractivo y conveniente para desanclar los buenos resultados positivos de sus variables externas y caprichosas.

C

Columna

Reflexiones sobre salud mental en las escuelas

La salud mental ha cobrado una relevancia creciente en nuestra vida diaria, especialmente desde la pandemia. Según el Termómetro de Salud Mental de Achs-UC, en julio de 2020, más del 34 % de las personas consultadas manifestaron problemas de salud mental. Este año, en la novena edición del informe, la cifra ha disminuido a un 13,4 %, lo cual resulta alentador.

Sin embargo, la situación no es tan favorable cuando se trata de niños, niñas y adolescentes. Distintas investigaciones han revelado preocupantes cifras de pensamientos suicidas, depresión y consumo problemático de sustancias, afectando principalmente a las mujeres (Crockett y Martínez, 2023; Defensoría de la Niñez, 2024). Un factor que podría ayudar a explicar este panorama es la pandemia, que nos mantuvo encerrados por un largo período, exacerbando carencias y desigualdades pre-existentes.

Actualmente, como parte del equipo que implementa el programa "A convivir se aprende", del Ministerio de Educación, he sido testigo del impacto que tiene en los establecimientos educativos: estudiantes sobreexigidos por la presión de un sistema estandarizado, desregulaciones y aumento de la violencia escolar. Además, funcionarios que se muestran agotados por la presión de la rendición de cuentas y el impacto potencial en sus estable-

cimientos, siendo reactivos ante los distintos hechos que quebrantan lo cotidiano.

La convivencia escolar y el bienestar colectivo se vuelven cada vez más urgentes. En este marco, es fundamental apoyar y sostener las políticas públicas que promueven la convivencia como una pieza clave en el desarrollo de estudiantes y funcionarios, y entenderla como parte esencial del currículo. Siendo fundamental el trabajo docente que se puede realizar a nivel de aula, junto con el apoyo sostenido de las familias.

Programas como "A convivir se aprende" han ayudado a organizar redes educativas que permiten identificar necesidades y articular apoyos entre establecimientos, e incluso con instituciones externas. Sostener estos programas, así como la nueva Política Nacional de Convivencia Educativa, son claves para fortalecer la importancia de la convivencia y no puedan quedar sujetos únicamente a la voluntad del gobierno de turno, debemos ver en esto una vía hacia la mejora.

A pesar de estas propuestas, y potenciando la autonomía de las escuelas, es clave promover prácticas de cuidado y bienestar colectivo, tanto en las condiciones laborales como en las relaciones personales en los establecimientos. Sólo así lograremos instalar y sostener prácticas de bienestar colectivo en las comunidades educativas.



Sebastián Figueroa Esquivel

Sociólogo y coordinador de formación del Programa de Apoyo a la Convivencia Escolar, PUCV

H Humor

Por Aethos



F Frases

"La ministra Ángela Vivanco incurrió en un comportamiento que afecta a los principios de transparencia, probidad".

Ricardo Blanco
Presidente de la Corte Suprema

N

Nuestro archivo

150 años | 11 de octubre de 1874

Nos quieren dejar sin el blindado "Cochrane"

Por comunicación enviada por nuestro Ministro en Francia, el señor Blest, se sabe que el 28 de agosto pasado iba a ser probado en el mar el blindado "Cochrane" y que un agente de un Gobierno del Oriente había ofrecido a Mister Reed, el constructor naval, 250.000 libras esterlinas, o sea, 1.250.000 pesos, por la adquisición del buque que se construye para Chile. El hecho llamó la atención de nuestro Ministro.

100 años | 11 de octubre de 1924

Se estudia un "raid" aéreo para la zona sur del país

El Comité pro Aviación de Punta Arenas ha reactivado la idea que se realice un "raid" de estudio a esa zona, para establecer las opciones de fundar una línea aérea comercial. Para ello, el comité se ha dirigido a la Aviación Naval para que gestione un vuelo Santiago - Puerto Montt y Punta Arenas. La superioridad Naval está dispuesta a dar facilidades para realizar el "raid", pero exigirá seguridades.

50 años | 11 de octubre de 1974

Jefe del MIR se asila en la Embajada de Italia

En la Embajada de Italia se asiló el dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, MIR, Eduardo Sotomayor Salas, médico cirujano conocido como "Tito", según información oficial entregada ayer. Sotomayor, quien había reemplazado a Miguel Enríquez en la jefatura del MIR, se presentó en la sede diplomática acompañado de su esposa e hijos. Sotomayor decía que los miristas no se asilaban.